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Поперек батькиПоперек батькиПоперек батькиПоперек батькиПоперек батьки
Кирилл БУКИН

«Единственно вер�
ная» линия Александра
Лукашенко вызывает
возражения не только у
независимых экспертов
и оппозиционных поли�
тиков. С установками
главы государства все
чаще диссонируют выс�
казывания его соратни�
ков.

Элементы инакомыслия
начали появляться после
выборов. В феврале премьер�
министр Михаил Мяснико�
вич обругал «священную
корову» Александра Лука�
шенко — сельское хозяй�
ство. А председатель Госу�
дарственного комитета по
имуществу (ГКИ) Георгий
Кузнецов и вовсе сделал на
пресс�конференции оше�
ломляющее заявление:

— У нас еще действует
«совковое» сознание (при
попытках приватизации —
interfax.by). Мы требуем (от
инвестора — interfax.by)
деньги, социальные усло�
вия, новое оборудование. А

инвестор посчитает... Сей�
час будем предлагать реаль�
ные условия, которые инте�
ресны и для инвестора, и
для государства.

Фокус в том, что крити�
ковал председатель ГКИ,
требования, установленные
ни кем иным, как Алексан�
дром Лукашенко...

Тенденция получает
развитие. «Считаю, что
наша экономика не может
далее успешно развиваться
в существующем формате и
требует серьезных струк�
турных реформ», — сказал
29 апреля заместитель пре�
мьер�министра Беларуси
Анатолий Тозик, выступая
на семинаре руководителей
госСМИ. Между тем, Алек�
сандр Лукашенко придер�
живается иного мнения.

— В последнее время
нам все чаще подбрасывают
идеи в связи с этими финан�
совыми неурядицами, мол,
нужны реформы, — заявил
глава Беларуси 12 мая. —
Нас тонко, аккуратно, с по�
дачи, конечно, оттуда, под�
талкивают к каким�то ре�
формам и кричат, особенно
эти из «пятой колонны», что
нужны немедленно рефор�

мы и реформы. А что за ре�
форма нужна? Какую они
нам предлагают реформу?
Они нам предлагают рефор�
му на разрушение.

Получается, «пятая ко�
лонна» окопалась в прави�
тельстве, которое Лукашен�
ко сам же и назначил не�
сколько месяцев назад?

Если Анатолий Тозик
сыграл не в масть до того,
как свою позицию по этому
вопросу в очередной раз обо�
значил руководитель стра�
ны (правда, он и раньше
весьма негативно отзывался
о реформах), то давний друг
Владимир Коноплев вполне
осознанно идет поперек
батьки. Как известно, на не�
давнем совещании, посвя�
щенном спорту, Александр
Лукашенко заявил: «Пред�
ложите мне вариант поддер�
жки, но в основу положите
авансирование и кредитова�
ние. Но сумма должна быть
несоизмеримо меньше, чем
в прошлые годы, потому что
за время поддержки за про�
шлые годы мы клубы и фе�
дерации уже подтянули.
Государство готово предос�
тавлять кредиты спортив�
ным организациям. В слу�
чае достижения хороших
результатов — получите
еще какую�нибудь премию,

результата не достигнете —
возвращайте деньги».

Выработка новой схемы
финансирования только на�
чалась. Но Владимир Коноп�
лев, ныне возглавляющий
федерацию гандбола, уже
озвучил «особое мнение»:

— Что касается введе�
ния системы кредитования
клубов, то пока этот вопрос
только обсуждается. Пред�
ставьте себе, если государ�
ство дало клубу кредит, а он
поставленную задачу не вы�
полнил: деньги отдавать�то
надо. А откуда эти деньги
взять? Какие деньги могут
быть у нашей федерации да
и у тех же клубов? Что, шта�
ны последние продавать?
Может быть, какие�то кре�
диты необходимо предос�
тавлять отдельным клубам,
но не более. А вообще я про�
тивник подобной системы
(выделено мной – К.Б.).

Впрочем, готовность чи�
новников идти «поперек
батьки» не нужно преувели�
чивать. Разумеется, в от�
крытую против Лукашенко
никто из них в настоящее
время не выступит. Но сим�
птоматично, что методы уп�
равления нынешнего главы
государства вызывает все
больший ропот даже в его
близком окружении.
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За организацию мас�
совых беспорядков суд
Партизанского района
Минска приговорил экс�
кандидата в президенты
Андрея Санникова к 5 го�
дам лишения свободы в
колонии усиленного. Илья
Василевич, Федор Мирза�
янов, Олег Гнедчик и Вла�
димир Яроменко призна�
ны виновными в участии
в массовых беспорядках и
приговорена к 3 и 3,5 го�
дам лишения свободы.

Процесс на экс�кандида�
том в президенты и четырь�

мя активистами стартовал
27 апреля и запомнился ря�
дом сенсаций. В частности,
на суде Андрей Санников
заявил, что в СИЗО КГБ он
давал показания под давле�
нием и его пытали. Он так�
же утверждал, что в «аме�
риканке» председатель КГБ
угрожал жизни и здоровью
его жены и сына.

— 31 декабря у меня был
принудительный разговор с
председателем КГБ Зайце�
вым, который угрожал жиз�
ни и здоровью жены и ребен�
ка, — рассказывал на про�
цессе Андрей Санников. —
Когда я отказался, Зайцев
сказал, что против них будут

применяться более жесткие
методы. Я был поражен. И
понял, что от меня зависит
жизнь жены и ребенка.

Однако все эти заявления
остались без внимания су�
дьи Натальи Четвертакова.

В последнем слове экс�
кандидат в президенты за�
явил, что рассматривает
уголовное дело как «поли�
тическую расправу». Свою
вину он не признал.

— Все, что происходит
– это продуманная провока�
ция власти. На это указы�
вают заявления Лукашен�
ко, которые он говорил что
после выборов, что «со все�
ми разберется, — отметил

в своем последнем слове экс�
кандидат.

Прокурор Загоровский
потребовал наказать Андрея
Санникова семью годами
лишения свободы.

Объявление пригвора
затянулось более чем на час.
Судья полностью зачитала
обвинение, составленное
следствием, а также показа�
ния потерпевших.

В результате суд поддер�
жал сторону обвинения и
признал всех подсудимых
виновными. Андрей Санни�
ков был приговорен к пяти
годам колонии усиленного
режима, Илью Василевича,
Федора Мирзаянова и Вла�
димира Яроменко к 3 годам
усиленного режима, Олега
Гнедчика к 3,5 годам уси�
ленного режима.

Окончание на с.3
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На прошедших 13 мая
в Сейме Литвы слушаниях
по ситуации в Беларуси бе�
лорусские политики, обще�
ственные деятели и литов�
ские парламентарии обсу�
дили ситуацию в Беларуси
на фоне нарастающего эко�
номического кризиса и выс�
казали мнения по вопросу
применения экономичес�
ких санкций.

В работе форума приняли
участие экс премьер�ми�
нистр Беларуси Михаил Чи�
гирь, лидер движения «За
свободу» Александр Милин�
кевич, председатель партии
БНФ Алексей Янукевич,
председатель Белорусской
ассоциации журналистов
Жанна Литвина и руководи�
тель правозащитного центра
«Весна» Алесь Беляцкий.

– Эта встреча — наша ре�
акция на события в Белару�
си. Мы не можем бездейство�
вать в то время, как в сосед�
нем государстве судят людей
за их политические убежде�
ния и желание изменить
жизнь в Беларуси к лучше�
му, – отметил на открытии
слушаний парламентарий
Мантас Адоменас, выступив�

ший модератором слуша�
ний. – На слушаниях мы об�
суждаем ситуацию с правами
человека в Беларуси и обсудим
эффективность тех мер, кото�
рые предпринимает Евросоюз
по отношению к Беларуси.
Кроме того, мы призываем
пополнять «черные списки»
тех, кто причастен к полити�
ческим репрессиям.

Парламентарий отметил,
что если Литва не будет обра�
щать внимания на ситуацию
в Беларуси и то, что там про�
исходит в данный момент, то
это может сказаться и на ли�
товской демократии.

– Позиция стран ЕС в от�
ношении событий 19 декабря
прошлого года солидарна. Мы
должны решить вопрос эф�
фективности точечных эконо�
мических санкций против ре�
жима Лукашенко. Кроме того,
как обычному гражданину
мне непонятно желание Бела�
руси строить АЭС в пятидеся�
ти километрах от Вильнюса.

– Такого уровня неприя�
тия официальных властей бе�
лорусским обществом как
сейчас, ранее не наблюдалось,
– отметил руководитель пра�
возащитного центра «Весна»
Алесь Беляцкий. – Если мы
ставим целью освобождение
политзаключенных и измене�
ние ситуации в Беларуси, ког�
да закончились политические

разговоры, должны заработать
экономические санкции.

– Ошибка Грибаускайте в
том, что в день, когда она рас�
стелила красную ковровую
дорожку перед Александром
Лукашенко, исполнилось 10
лет памяти пропавшим бело�
русским политикам, – счита�
ет политический обозрева�
тель Мариус Лавринавичус.

В тоже время Жанна Лит�
вина отметила опасность ин�
формационного вакуума вок�
руг Беларуси.

– То, что в нашем государ�
стве не ведутся военные дей�
ствия, не означает, что в об�
ществе все в порядке. Приез�
жайте, сморите, пишите о
том, что происходит в нашем
государстве. Нам важна ваша
солидарность, – призвала
Жанна Литвина.

Экс�глава Верховного со�
вета Беларуси Станислав
Шушкевич призвал предста�
вителей литовских масс�ме�
диа не подыгрывать Лука�
шенко.

– Заявлять, что Лукашен�
ко мог выиграть выборы, это
кощунственно. Запад никог�
да не был солидарен с бело�
русской демократической оп�
позицией. Эту ситуацию
нужно менять, – призвал Ста�
нислав Шушкевич. – Запад
много говорит, но он непосле�
дователен. Нужно исправлять

эту ошибку. Перевоспитать
Лукашенко невозможно. Не
делайте из волка вегетариан�
ца. Нет другого метода, кро�
ме давления. Без нормально�
го экономического нажима не
будут освобождены политзак�
люченные.

Александр Милинкевич
поблагодарил парламентари�
ев за то, что, несмотря на про�
исходящие в мире события,
интерес к Беларуси не иссяк.

– Крайне важно, чтобы в
соседних странах, которым
особенно не все равно, что у
нас происходит, звучала тема
нашей страны и была соли�
дарность с белорусской демок�
ратией, хотя мы понимаем,
что главное – это наша внут�
ренняя солидарность, – отме�
тил лидер движения «За сво�
боду». – Ситуация в Белару�
си сложилась тяжелая и пер�
спективы трудно просчитать.
Под угрозой не только демок�
ратия, но и независимость
страны, в еще большей степе�
ни, чем это было до выборов.

Александр Милинкевич
считает, что своими действи�
ями санкции против Белару�
си вводит сам Александр Лу�
кашенко.

– Всем известно, что эко�
номические санкции – обо�
юдоострое оружие. Оно бьет и
по власти, и по людям. Это
сложные санкции, потому что
интерпретировать их будет в
первую очередь государствен�
ное телевидение, и людям бу�
дет сказано, что на Западе –
враги, а оппозиция – агенты
этих врагов и все они – против
молодой и красивой страны, –
резюмировал политик.
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Белорусский МИД за�
явил о возможности при�
менения точечных мер
против отдельных поли�
тиков и структур — «ге�
нераторов антибелорус�
ской деятельности». По�
литологи уверены: если
власть решится на такой
шаг, это будет последняя
мера, жест отчаяния.

– Нельзя предугадать,
что придёт в голову отдель�
ным людям, – заявил Вале�
рий Карбалевич в беседе с

корреспондентом «Салідар�
насці» . – С другой сторо�
ны, если власти могут поса�
дить в тюрьму экс�кандиди�
тов в президенты, то поче�
му не запретить выезд за
пределы страны всех оппо�
зиционеров?

По мнению политолога,
это может обернуться уг�
лублением пропасти между
Беларусью и США, ЕС.

— Этот шаг – возвращение
в СССР эпохи железного зана�
веса, – считает Валерий Кар�
балевич. – Насколько это ра�
ционально сейчас, когда неко�
торые оппозиционные полити�
ки эмигрируют из страны? К
тому же не так давно Лукашен�

ко заявил, что был бы рад, если
бы они все уехали...

Политолог Денис Мель�
янцов уверен, что если
власть решится на такой
шаг, это будет последняя
мера. Жест отчаяния.
Месть.

— Если Беларусь обло�
жат со всех сторон санкция�
ми – власть отыграется на
оппозиционерах. На самом
деле технически это осуще�
ствимо. Всегда ведь были
списки политиков, которые
проходили личный досмотр
на границе, – рассуждает со�
беседник. – Как можно обо�
сновать решение об ограни�
чении выезда за рубеж оппо�

зиционерам? Оппозиция не
виновата в том, что у Белару�
си сложности во внешней по�
литике. И все эти люди не
призывали ЕС к введению
экономических санкций.
Вряд ли власти решатся на
это. Думаю, сами чиновни�
ки понимают абсурдность
запрета на выезд оппозиции.

По мнению политолога,
но, если такой шаг и будет
предпринят, фатально на
оппозицию он не повлияет.

— Всегда можно найти
членов партии, которые не
засветились в списке, смо�
гут выехать за границу и
вести информационную де�
ятельность.
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Руководство Евросоюза
и правительство США осу�
дили приговор в отношении
экс�кандидата в президен�
ты Андрея Санникова и
другие решения белорус�
ских судов, вынесенные
участникам акции протес�
та 19 декабря.

Пресс�секретарь верхов�
ного представителя Евросо�
юза по внешней политике
Кэтрин Эштон Майя Качи�
янчич в интервью Радыё
Свабода сказала, что Кэтрин
Эштон призывает белорус�
ские власти немедленно пре�
кратить давление и повторя�
ет о готовности Евросоюза
применить адресные огра�
ничения во всех сферах со�
трудничества с Беларусью.

«Мы считаем, что поли�
тически мотивированные
преследования, аресты, за�
держания и суды над демок�
ратической оппозицией,
гражданским обществом и
СМИ являются неприемле�
мыми», — отметила пресс�
секретарь Эштон.

От имени президента
Европарламента Ежи Бузе�
ка его представитель Роберт
Голандски высказал соли�
дарность с Андреем Санни�
ковым, его семьёй и всеми
другими политическими
узниками в Беларуси. «Это
месть режима за их муже�
ство и открытость. Такие
люди, как Санников, высту�

пают против режима, кото�
рый не стоит за свою стра�
ну, своих людей, — сказал
в интервью «Радыё Свабода»
представитель Ежи Бузека.
— Европарламент призыва�
ет немедленно освободить
всех политзаключённых».

Исполняющий обязан�
ности заместителя пресс�
секретаря Государственно�
го департамента США Марк
Тоунер заявил, что Соеди�
ненные Штаты осуждают
приговор, вынесенный 14
мая кандидату в президен�
ты Андрею Санникову и
другим белорусским демок�
ратическим активистам.

«Мы считаем полити�
ческими заключенными
пятерых кандидатов на пре�
зидентский пост — Влади�
мира Некляева, Андрея
Санникова, Виталия Рыма�
шевского, Николая Статке�
вича и Дмитрия Усса — и
других активистов, в отно�
шении которых идут судеб�
ные разбирательства после
их задержания одной из
репрессивных мер, связан�
ных с президентскими вы�
борами 19 декабря, — гово�
рится в заявлении. — Жес�
ткие приговоры, вынесен�
ные 14 мая, а также продол�

жающиеся в настоящее вре�
мя суды являются полити�
чески мотивированными.

Беларусь должна немед�
ленно и безоговорочно освобо�
дить всех политических зак�
люченных и прекратить про�
должающиеся нарушения
прав человека против тех, кто
критикует власти, рискуя
быть подвергнутым преследо�
ваниям и безосновательным
арестам. Результаты продол�
жающихся судов будут при�
няты США во внимание при
пересмотре отношений с Бе�
ларусью и рассмотрении
дальнейших действий».

Аналогичную позицию
озвучил пресс�секретарь не�
мецкого канцлера Ангелы
Меркель Штефан Зайберт.
От имени федерального пра�
вительства он призвал Минск
немедленно освободить всех
политзаключённых. По его
словам, «не может быть ни�
какой нормализации отно�
шений между Германией и
Беларусью, пока оппозиция
сидит в тюрьме или под до�
машним арестом».

Как сообщили БелаПАН
в пресс�службе посольства
Великобритании в Белару�
си, британский министр по
делам Европы Дэвид Ли�
дингтон выразил глубокую
озабоченность приговором
экс�кандидату в президен�
ты Андрею Санникову.

«У нас также вызывает
серьезное беспокойство то,
как с Санниковым обраща�
ются во время его нахожде�

ния под стражей, включая
доступ к медицинскому об�
служиванию и юридичес�
кой помощи, — сказал Ли�
дингтон. — Сам ход процес�
са над Санниковым показы�
вает, что соблюдение прин�
ципа верховенства права в
Беларуси опустилось на еще
более низкий уровень. Сан�
ников виновен лишь в по�
пытке мирно выразить свое
мнение о сфальсифициро�
ванных результатах де�
кабрьских выборов».

«В наших мыслях мы
вместе с семьей Санникова
и с семьями других обвиня�
емых в этом процессе: Ильи
Василевича, Олега Гнедчи�
ка, Федора Мирзоянова и
Владимира Ерёменка, а
также со многими другими
семьями, разлученными со
своими близкими в резуль�
тате политически мотиви�
рованных процессов», — за�
явил министр.

Он подчеркнул, что Ве�
ликобритания еще раз при�
зывает Беларусь отказаться
от «выбранной ею же само�
изоляции и встать на путь
соответствия основным
международным стандар�
там правосудия и прав че�
ловека».

Министерство иност�
ранных дел Италии вырази�
ло глубокую озабоченность
в связи с приговором Анд�
рею Санникову.

«Приговор имеет полити�
ческую мотивацию и проти�
воречит европейским прин�
ципам правового государства,
в число которых входит мир�
ное выражение собственных
политических взглядов», —
цитирует заявление Массари
РИА «Новости».

В Москве с недоВ Москве с недоВ Москве с недоВ Москве с недоВ Москве с недоумением воспринялиумением воспринялиумением воспринялиумением воспринялиумением восприняли
рррррядядядядяд     пригпригпригпригприговорововорововорововорововоров     белорбелорбелорбелорбелорууууусским оппозиционерамсским оппозиционерамсским оппозиционерамсским оппозиционерамсским оппозиционерам
Павел ДМИТРИЕВ

Официальный Минск
получил увесистую опле�
уху от недавнего союз�
ника. МИД России при�
звал власти Беларуси
соблюдать свои обяза�
тельства по обеспече�
нию прав человека.

— Призываем белорус�
скую сторону более ответ�
ственно относиться к соблю�
дению принятых на себя

международных обяза�
тельств в области прав и сво�
бод человека, — говорится
в комментарии официаль�
ного представителя МИД
России Александра Лука�
шевича, сообщает
interfax.by.

Российский дипломат
отметил, что в Москве с не�
доумением восприняли ряд
приговоров в отношении
участников протестных ак�
ций в ходе предвыборной
кампании на пост президен�
та Беларуси.

— Вынесенные пригово�
ры не могут не вызывать
вопросов, — подчеркнул
российский дипломат.

Таким образом в России
дали неоднозначно понять,
что времена, когда Кремль
молчаливо наблюдал за
происходящим в Беларуси,
давно канули в Лету. Осо�
бенно недвусмысленно выг�
лядит данное заявление
представителя МИД России
накануне визита 19 мая в
Беларусь премьер�мини�
стра Владимира Путина, на

которого белорусское руко�
водство возлагает очень се�
рьезные кредитные надеж�
ды.

Может, поэтому, ответ
официального Минска ока�
зался куда более сдержан�
ным, нежели их пассажи в
адрес европейских чиновни�
ков.

— Мы приняли данное
заявление к сведению, —
лишь отметил в интервью
interfax.by пресс�секретарь
МИД Беларуси Андрей Са�
виных.

Окончание.
Начало на с.1
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Как спасти частных предпринимателейКак спасти частных предпринимателейКак спасти частных предпринимателейКак спасти частных предпринимателейКак спасти частных предпринимателей
от наступления крот наступления крот наступления крот наступления крот наступления крупногупногупногупногупного бизнеса?о бизнеса?о бизнеса?о бизнеса?о бизнеса?
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Предприниматели
бьют тревогу: еще один
столичный рынок прекра�
щает свое существование.
Стремление городских
властей к «прекрасному»
вынуждает торговцев
Червенского рынка переби�
раться на Ждановичи.

— Мы хотим предложить
свой вариант – белорусский
рынок в прямом смысле это�
го слова, — отмечает лидер
РОО «Перспектива» Анато�
лий Шумченко. — Сегодня
у предпринимателей все
меньше возможностей при�
ложить свои силы: ликвиди�
руются рынки, строятся су�
пермаркеты и торговые цен�
тры. Предпринимателям го�
ворят, что рынок – это некра�
сиво, это прошлый век, поэто�
му приходите работать в тор�
говые центры. Но сегодня
уже и там для малого бизне�
са нет места. В том же торго�
вом центре «Максимус»,
первый этаж торговых цент�
ров уже продают «Еврооп�
ту». А куда деться предпри�
нимателям?!

В этой связи РОО «Перс�
пектива» разработала кон�
цепцию нового рынка, при�
званного стать альтернативой
нынешнему и одновременно
сделаться туристической и
торговой достопримечатель�
ностью города Минска.

Визитная карточка Бела/
руси

Исторически сложилось
так, что через Беларусь про�

ходили многочисленнее
транспортные пути, страна
жила и развивалась за счет
торговли. Сегодня в Минске,
как и во всех крупных горо�
дах, существует огромное
количество торговых цент�
ров. Однако туристам при�
влекательнее помимо при�
вычных европейских брен�
дов видеть что�то самобыт�
ное, с ярким белорусским
колоритом. Национальный
рынок в стиле древнего мес�
та «гандляров�шляхціцаў»,
где можно купить не только
товары повседневного спро�
са, но и изделия белорус�
ских ремесленников, может
стать визитной карточкой
Беларуси и при этом решит
проблему занятости пред�
принимателей.

— По внешнему виду и
по функциональным дан�
ным это будет ничуть не
хуже, а может, даже лучше
торговых центров, которые
всем уже приелись, — от�
мечает Анатолий Шумчен�
ко. — Это будет своеобраз�
ный имиджевый рынок Бе�
ларуси. Он будет универса�
лен, там можно купить от
подковы или гвоздя до ка�
кой�то ультрасовременной
вещи – все, что сегодня смо�
гут предложить предпри�
ниматели. Хотелось, чтобы
это была сеть белорусских
рынков, как в столице, так
и в областных и районных
городах.

Белорусский рынок дол�
жен удовлетворять в том чис�
ле и эстетическим потребно�
стям граждан. К его строи�
тельству планируется при�
влечь культурологов. Чтобы

создать атмосферу «беларус�
касці», проходы украсят гра�
вюры и фотографии достиже�
ний белорусского искусства
и зодчества разных эпох.

В самом центре арены на
площадке будут проходить
различные праздники, орга�
низовываться выставки, пре�
зентации, ярмарки.

— Все в лучших нацио�
нальных традициях, чтобы
человек мог прийти не про�
сто за покупками, а отдохнуть
с семьей, — рассказывает
Шумчено.

Выгодно и престижно
Национальный рынок

призван решить также важ�
ную проблему занятости
предпринимателей.

– Таким образом, мы дол�
жны спасти предпринимате�
лей от наступления гипер�
маркетов, торговых центров,
крупного и среднего бизнеса,
– отмечает Анатолий Шум�
ченк. – Это поможет сохра�
нить малый бизнес в нашей
стране. Государство должно
быть в этом заинтересовано.
Это авторский проект РОО
«Перспектива», но мы гото�
вы абсолютно на безвозмезд�
ной основе предложить его
правительству и властям. И
будем приятно удивлены,
если этим проектом заинте�
ресуется кто�нибудь из выс�
ших органов власти и управ�
ления. Вместо того, чтобы
продавать участки земли
иностранным инвесторам,
намного выгоднее было бы по�
строить на этом месте сеть
таких белорусских рынков..

Предприниматели долж�
ны войти в долевое строитель�
ство. Таким образом, может

быть решена и проблема арен�
дной платы.

— Предприниматель ста�
новится собственником — это
очень важно, — уверен лидер
«Перспективы». — Чем боль�
ше у нас будет собственников,
тем устойчивее развитие
страны. Распределение торго�
вых мест на праве долевого
строительства даст людям
возможность самим распоря�
жаться имуществом, а не за�
висеть от арендатора, кото�
рый хочет казнит, хочет ми�
лует. Мы не хотим, чтобы этот
белорусский рынок имел при�
надлежность к какой�то влас�
тной структуре, как мы ви�
дим это сплошь и рядом. Мы
хотим, чтобы дольщики сами
распоряжались, выбирали
состав товарищества, дирек�
тора, бухгалтера.

По словам Анатолия
Шумченко, этот проект будет
нести не только обществен�
ную нагрузку, но и будет
иметь конкретную экономи�
ческую прибыль.

— Это будет выгоднее,
чем сегодняшние рынки. К
тому же 2011 год объявлен
годом предприимчивости,
принята Директива №4 и за�
кон о малом и среднем биз�
несе. Следуя этим модным
тенденциям, власти должны
быть заинтересованы в сохра�
нении малого бизнеса, сохра�
нении рабочих мест.

Свою идею РОО «Перс�
пектива» планирует пере�
слать в администрацию пре�
зидента и правительство.

Проект нового белорус�
ского рынка РОО «Перспек�
тива» представит на презен�
тации в мае.

МинэкМинэкМинэкМинэкМинэкономики поономики поономики поономики поономики полностью отпулностью отпулностью отпулностью отпулностью отпустило ценыстило ценыстило ценыстило ценыстило цены
на вареную кна вареную кна вареную кна вареную кна вареную кооооолбаслбаслбаслбаслбасу, ку, ку, ку, ку, копчености, сопчености, сопчености, сопчености, сопчености, сууууубпродбпродбпродбпродбпродуктыуктыуктыуктыукты

Задним числом из пе�
речня продтоваров, на
которые сохраняются
ограничения торговой
надбавки, ушли вареные
колбасные изделия, мяс�
ные копчености и полу�
копченая колбаса, мяс�
ные субпродукты, кис�
ломолочные продукты
(кроме кефира), сливки,
творожные изделия,

сыры, прочие молочные
продукты. Также из пе�
речня исключены сахар,
рыба, рыбные консервы,
цитрусовые, бананы.

Как сообщает
interfax.by, в новом поста�
новлении также суще�
ственно скорректированы
позиции, по которым дей�
ствие торговых надбавок со�
храняется. Так, ранее тор�

говые надбавки распростра�
нялись на позицию “хлеб и
хлебобулочные изделия”. В
новой редакции эта пози�
ция выглядит как “хлеб
ржаной и ржано�пшенич�
ный, батоны и хлебцы из
пшеничной муки несдоб�
ные развесом 300 граммов и
более”, что соответствует
утвержденной в апреле по�
зиции в перечне социально�
значимых товаров, цены на

которые регулируются Ми�
нэкономики. То есть, в от�
ношении остальных хлебо�
булочных изделий теперь
сняты все ограничения по
ценообразованию. Ранее ус�
танавливалась торговая над�
бавка на мясные полуфаб�
рикаты.

Теперь уточняется, что
торговая надбавка примени�
ма только к крупнокуско�
вым полуфабрикатам.
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МИДМИДМИДМИДМИД Белар Белар Белар Белар Беларуууууси не исключаетси не исключаетси не исключаетси не исключаетси не исключает
точечных мер против «генераторовточечных мер против «генераторовточечных мер против «генераторовточечных мер против «генераторовточечных мер против «генераторов
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МИД Беларуси не ис�
ключает возможности
применения точечных мер
против отдельных поли�
тиков и структур — гене�
раторов антибелорусской
деятельности. Об этом, в
эфире телеканала ОНТ за�
явил пресс�секретарь
МИД Андрей Савиных.

— Если ситуация будет
развиваться по негативному
сценарию, то мы будем го�
товы пойти на точечные от�
ветные меры, прежде всего
в отношении тех политиков

и тех структур, которые яв�
ляются генераторами анти�
белорусской деятельности,
— цитирует слова пресс�
секретаря МИД «БЕЛТА».

В то же время он пояс�
нил, что говорить об ответ�
ных мерах уместно, когда
возникнет реальная необхо�
димость их введения.

— Сейчас мы вовлечены
в процесс, чтобы призывы
Европейского парламента
не реализовались в виде ре�
шений Совета ЕС, — отме�
тил он. — И если наши
усилия будут реализованы
положительно и у наших

партнеров возобладает здра�
вый смысл, то, возможно, об
ответных мерах нам и не
придется говорить».

Андрей Савиных обра�
тил внимание, что по мно�
гим вопросам, которые тре�
буют серьезной проработки,
подготовка начинается за�
долго до принятия реально�
го решения. Проработка
вопросов идет по всем воз�
можным сценариям, а реше�
ние принимается только по
одному из них.

Официальная позиция
МИД на резолюцию Европар�
ламента по ситуации в Бела�

руси уже была обнародована.
— Прежде всего, мы

констатировали, что подход
Европарламента противоре�
чит принципам добрососед�
ства, — напомнил Андрей
Савиных. — МИД продол�
жает попытки все�таки вер�
нуть диалог в нормальное
конструктивное русло с
теми европейскими партне�
рами, которые этого хотят.

По его словам, санкции
не приносят желаемых ре�
зультатов.

— И очень большое коли�
чество социальных групп,
политиков, мыслителей в
Европе прекрасно понимают
бесперспективность этого на�
правления. Вот почему мы
уверены, что подходы Евро�
парламента могут быть не
поддержаны европейской об�
щественностью, — подчерк�
нул представитель МИД.

В пунктах обмена валютВ пунктах обмена валютВ пунктах обмена валютВ пунктах обмена валютВ пунктах обмена валют
доллар вырос до 4500доллар вырос до 4500доллар вырос до 4500доллар вырос до 4500доллар вырос до 4500,,,,, евро до 6300 евро до 6300 евро до 6300 евро до 6300 евро до 6300
Иван РУБЛЕВ

Нацбанк смягчил эк�
спертное ограничение на
наличном сегменте ва�
лютного рынка и разре�
шил продавать доллары
по 4500 рублей. Валюты
в обменниках по�прежне�
му нет.

Как сообщает
interfax.by, белорусские гос�
банки («Беларусбанк», «Бе�
лагропромбанк», «Белинве�
стбанк») выставили курс

продажи в пунктах обмена
валют Br4,5 тыс./USD 1.

Уже сейчас курс прода�
жи�покупки доллара в «Бел�
газпромбанке» составляет
4480�4500 рублей, евро –
6320�6360.

Между тем еще утром
сообщалось, что Нацио�
нальный банк решил пока
не отменять доведенную 11
мая до коммерческих бан�
ков устную рекомендацию
по предельному значению
обменного курса в пунктах
обмена валют – не более 4
тысяч белорусских рублей

за доллар. Межрынок отве�
тил на это новым витком
девальвации – до 6,3 тыс. Br
с 6 тыс. Br за доллар в пят�
ницу.

Стало ли это поводом для
нового решения Нацбанка
повысить курс до 4,5 или же
таково было решение главы
Нацбанк Петра Прокопови�
ча, вышедшего сегодня на
работу и снова взявшего
больничный, неизвестно.
Однако через полдня курс в
банках был уже новый.

Правда, на ситуации в
обменниках это никак не

отразилось. Валюты там по�
прежнему нет.

Тем не менее на ради�
кальные меры Нацбанк пока
идти не решается. И вместо
того, чтобы отпустить дол�
лар в свободный полет, про�
должает «регулировать» его
административными мера�
ми. Возможно, что белорус�
ские власти держат паузу в
ожидании, чем закончится
визит в Минск премьер�ми�
нистра РФ. Предполагает�
ся, что российский пре�
мьер, который посетит сто�
лицу Беларуси 19 мая, мо�
жет принять решение о вы�
делении кредитов нашей
стране, которые повлияют
на ситуацию на валютном
рынке.

РекРекРекРекРекомендации Нацбанкомендации Нацбанкомендации Нацбанкомендации Нацбанкомендации Нацбанка по курса по курса по курса по курса по курсу доу доу доу доу доллараллараллараллараллара
в обменниках не отмененыв обменниках не отмененыв обменниках не отмененыв обменниках не отмененыв обменниках не отменены
Кирилл БУКИН

Понедельник 16 мая
не принес никаких судь�
боносных решений для
валютного рынка.

Как рассказал
interfax.by пресс�секретарь
Национального банка Анато�
лий Дроздов, председатель
правления этого ведомства
Петр Прокопович вышел 16
мая на работу после полуто�
рамесячного отсутствия из�
за болезни. Впрочем, до это�
го он «активно участвовал в

процессе управления Нац�
банком по телефону».

Судя по всему, такой
менеджмент будет продол�
жен в ближайшие дни.
Проведя совещание в Нац�
банке, Прокопович взял
больничный еще на неделю.

Тем временем
interfax.by со ссылкой на
источник в банковских кру�
гах сообщает, что Нацио�
нальный банк предпочел в
сложившейся ситуации на
валютном рынке не отме�
нять доведенную 11 мая до
коммерческих банков уст�
ную рекомендацию по пре�

дельному значению обмен�
ного курса в пунктах обме�
на валют – не более 4 тысяч
белорусских рублей за дол�
лар. Собеседник агентства
считает, что в настоящее
время на динамику курса
определяющее влияние
«оказывают психологичес�
кие факторы», ставшие
следствием ряда запоздав�
ших и противоречивых ре�
шений Нацбанка.

Тем временем свободно
конвертируемая валюта в
белорусских обменниках
по�прежнему практически
отсутствует. На сайте

prokopovi.ch доллары пред�
лагают по курсу от 5100
рублей и выше. На межбан�
ковском рынке за 1 USD еще
на прошлой неделе давали
6000 BRB.

Похоже на то, что бело�
русские власти держат пау�
зу в ожидании, чем закончит�
ся визит в Минск премьер�
министра РФ. Ожидается,
что российский премьер, ко�
торый посетит столицу Бела�
руси 19 мая, может принять
решение о выделении креди�
тов нашей стране, которые
повлияют на ситуацию на
валютном рынке.
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«Я запомнила г«Я запомнила г«Я запомнила г«Я запомнила г«Я запомнила глаза спецназовца,лаза спецназовца,лаза спецназовца,лаза спецназовца,лаза спецназовца,
кккккоторый меня бил»оторый меня бил»оторый меня бил»оторый меня бил»оторый меня бил»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Майя Абромчик в
жизни предстает еще
более хрупкой девушкой,
чем выглядит на фото�
графиях. Улыбается,
но, восстанавливаясь
после операций, вынуж�
дена прихрамывать.
Такой бы дарить цветы,
а приходится задавать
нелегкие вопросы. Недав�
но по факту избиения
спецназовцами 21�лет�
ней студентки возбуди�
ли уголовное дело.

– Что с твоей жалобой,
которую ты направила в
прокуратуру?

– Недавно оттуда при�
шел ответ о возбуждении
уголовного дела по статье
155 УК РБ (причинение
тяжкий телесных повреж�
дений по неосторожности).
С их стороны это, конечно,
компромиссный вариант.
Я просила в отношении
спецназовцев возбудить
дело по статье «превыше�
ние должностных полно�
мочий».

Мне кажется, ни о ка�
кой неосторожности здесь
не может быть и речи. Тем
более – я девушка, а их
было трое. То есть никакой
необходимости бить лежа�
чую не было. Мы еще бу�
дем пытаться переквали�
фицировать статью.

В этом деле я настроена
идти до конца. Буду ис�
пользовать все законные
методы, чтобы добиться
справедливости.

– Знаю, что ты была
недовольна работавшим с
тобою адвокатом.

– У меня теперь новый
адвокат. До этого мы обра�
щались к трем людям, с
одним достаточно долго
проработали, но ни он, ни
другие ничем мне факти�
чески не помогли. Заинте�
ресованности в деле у них
не было.

Нового адвоката нам по�
мог найти Центр правовой
трансформации. И в отли�
чие от предыдущих, она

сразу же задалась идеей
найти свидетелей, кото�
рых сотрудники милиции
увозили вместе со мной с
Площади. Поэтому если
кто�то меня помнит, пусть
найдет меня – буду очень
благодарна.

Очень важный свиде�
тель – пожилая женщина,
которая сидела со мной в
двухместной камере в авто�
заке. Она видела меня сра�
зу после избиения, видела,
что нога сильно отекла, что
кости смещены. Она требо�
вала у сотрудников вызвать
для меня скорую помощь,
но они не реагировали.

По разговору между
этой женщиной и милици�
онером я поняла, что она за�
держивалась на подобных
мероприятиях не в первый
раз. Надеюсь, она не побо�
ится выступить свидете�
лем по моему делу.

Еще хотелось бы найти
очевидцев, которые виде�
ли, как меня в милицейс�
кой машине осматривает
врач. Буду очень благодар�
на всем смелым и честным
людям, кто даст о себе
знать.

– Как прошла недав/
няя повторная операция
на ноге?

– Из перебитой кости
голени достали только один
вживленный металличес�
кий гвоздь. Когда достанут
остальные три гвоздя и ме�
таллические штыри – точ�
но неизвестно. Третью опе�
рацию должны сделать в
течение полугода.

– Это будет последняя
операция на ноге?

– Как решат врачи. Не
знаю, будут ли все сразу
доставать, или по очереди.

Перелом был тяжелым,
но должна сказать, врачи
все сделали качественно,
сложили раздробленную
кость. Сейчас дело за вре�
менем. Кость срастается
правильно.

Как будет дальше – не
знаю. Возможно, буду хро�
мать, но, надеюсь, все за�
кончится хорошо.

– Могла бы ты еще раз
вспомнить тот вечер 19 де/
кабря?

– Мы спокойно уходили
с площади Независимости в
сторону улицы Володарско�
го. Нас было четверо: я, два
парня и еще одна девушка.
Внезапно на пересечении
проспекта и улицы Володар�
ского спецназовцы из стояв�
шего там оцепления стали
нас окружать. Мы растеря�
лись, было видно, что они на�
строены агрессивно: крича�
ли что�то вроде «сейчас мы
вам покажем». Я взяла зна�
комого за руку, а он от шока
побежал, я – за ним. Мы бе�
жали через дворы, пока не
уперлись в тупик.

Остановились там в ра�
стерянности. И тут я уви�
дела, что за нами бежит
хвост из пяти спецназов�
цев. В том же дворе рядом
стояли парень и девушка –
двое набросились на них, а
трое подбежали и окружи�
ли нас. Без предъявления
каких либо обвинений, ста�
ли бить моего знакомого
дубинкой по голове.

Я попыталась их успо�
коить, попросила: «Не бей�

те его, пожалуйста». И тог�
да тот же спецназовец, что
бил знакомого, стал бить
меня. Не знаю почему. На�
верное, хотел показать, что
не нужно заступаться.

Что было потом я по�
мню плохо. Кажется, спец�
назовец дважды ударил
меня дубинкой по ноге. Я
упала. Затем уже лежачую
он ударил меня еще раз, а
может и несколько.

Когда бил, говорил,
чтобы я шла в машину – а
как я пойду, если меня
бьют?! Потом когда попы�
талась встать, оказалось,
что я не могу идти. Знако�
мый понес меня в мили�
цейский микроавтобус на
руках.

– Ты запомнила лица
этих спецназовцев?

– Все, что происходило,
я помню не очень хорошо.
Отчетливо запомнила толь�
ко, что на них была черная
форма, что они имели
щиты. И еще запомнила
глаза того, кто меня бил.
На лице у него была щети�
на. Ему где�то от 20 до 27
лет, и он был не такой ог�
ромный и широкоплечий,
как обычные спецназовцы.

Как я уже говорила,
мне очень важно найти
свидетелей, ехавших со
мной в одном автозаке. Эти
люди могли видеть, как
меня заставляли идти в то
время, как я чувствовала
невыносимую боль и кри�
чала. Возможно, нас задер�
живали одни и те же со�
трудники милиции, и я
смогу быстрее найти ви�
новных.

Несмотря на все
просьбы, меня доставили с
переломанной ногой в боль�
ницу только где�то часа че�
рез три. Мне показалось,
что это время шло очень
долго. Я чуть не потеряла
сознание. Милиционеры
реагировали как�то стран�
но: говорили, что ноги про�
сто так не ломают.

– У тебя потом кто/ни/
будь попросил прощения из
милиции?

– (иронически улыбает�
ся – С.) Знаете, когда меня
перевезли в больницу, там
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тоже была очень тяжелая
обстановка. Медперсонал
видимо был в шоке, поэто�
му на меня реагировали
странно: пытались отчи�
тать, говорили, что нельзя
было идти на Площадь. По�
нятно, что они были в шоке.
Кто�то думал даже, что я
пьяная. Но я их не осуж�
даю.

Дежуривший в больни�
це милиционер чисто по�
человечески поинтересо�
вался у меня, что произош�
ло. Сказал, что мне обяза�
тельно нужно подавать жа�
лобу на превышение спец�
назовцами служебных
полномочий.

Через день после опера�
ции ко мне в палату при�
ходили какие�то следова�
тели. Они были в граждан�
ском, удостоверения пока�
зали человеку, который на�
ходился возле меня, поэто�
му их фамилий я не знаю.
Они взяли у меня объясни�
тельную и быстро ушли.

– Как к произошедше/
му с тобой отнеслись одно/
курсники и преподавате/
ли?

– Все меня поддержива�
ли. Некоторые преподава�
тели приходили ко мне в
больницу, некоторые пере�
давали слова поддержки
через одногруппников.

– Какая реакция была
у родителей?

– Сначала я боялась им
звонить, но потом поняла,
что одна я в этой ситуации
не справлюсь. Когда врачи
сообщили, что операция
неизбежна, я им все рас�
сказала.

Для родителей это была
очень сложная ситуация.
Они не знали, чего ждать
дальше, возможно, они на�
ходятся в шоке до сих пор.
Мои родители были аполи�
тичными людьми, никог�
да не интересовались собы�
тиями в нашей стране так,
как интересуются сейчас.

– Можно сказать, что
ты уже отошла от тех со/
бытий?

– Внутри еще что�то ос�
талось. О том, что про�
изошло, говорить тяжело.
Стараюсь отвлечься, пото�
му что я долго была в боль�
нице и лежала дома. Вы�
пала, можно сказать, из

социума. Из�за затянув�
шегося больничного на ис�
тфаке БГУ перевелась с 4
курса дневного отделения
на 5 курс заочного – это
тоже не способствует кон�
тактам с людьми. Но я
верю в лучшее, надеюсь,
что все будет хорошо.

– Насколько я знаю,
многие тебе материально
помогали.

– Да, была собрана сум�
ма около 4 млн, но точную
цифру я подсчитать не
могу. Деньги пошли на
восстановление после пере�
несенной травмы, на юри�
дическую помощь. У моих
родителей в Ганцевичах
очень маленькие зарпла�
ты, а я потеряла возмож�
ность получать стипендию
и подрабатывать, как это
было раньше. Поэтому эти
деньги нам очень помогли.

Я не знаю имен людей,
которые перечисляли день�
ги на счета. Но, например,
один человек из Светлогор�
ска помогал деньгами не�
сколько месяцев подряд и
помогает до сих пор. Еще
одна женщина на форуме
написала, что положила
мне на счет на лечение 200
долларов. С юридически�
ми вопросами помогли
правозащитники из Цент�
ра правовой трансформа�
ции и «Весны». Помогали
минские предпринимате�
ли и такие организации
как «Солидарность», БНФ,
кампания «Говори прав�
ду!».

Я хотела бы поблагода�
рить людей, которые при�
ходили ко мне в больницу,
которые помогали матери�
ально. В палату приходило
много знакомых и совер�
шенно незнакомых людей.
Я даже удивилась, что
стольким людям небезраз�
лична моя судьба. В тот пе�
риод мне было очень тяже�
ло. Я никогда не думала,
что так можно относиться
к человеку. Как историк я
знала, что подобное в мире
случалось, но чтобы это
произошло с кем�то рядом
или с тобой…

Мне сильно помогали
уже тем, что приходили,
звонили. Я поняла, что есть
хорошие люди, что есть
для чего жить.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

«Не представляю,«Не представляю,«Не представляю,«Не представляю,«Не представляю,
как вы здеськак вы здеськак вы здеськак вы здеськак вы здесь
живете.живете.живете.живете.живете.
Цены какие−тоЦены какие−тоЦены какие−тоЦены какие−тоЦены какие−то
атомные»атомные»атомные»атомные»атомные»

Голкипер женской
сборной Беларуси по
гандболу Елена Аб�
рамович отметила,
что в Венгрии зарп�
латы значительно
выше, а цены ниже.

— Какие мысли про/
буждают приезды на
родину? – по ходу ин�
тервью поинтересовал�
ся «Прессбол».

— Во�первых, очень
их жду и каждый раз
замечаю в Минске но�
вые черты. А во�вторых,
не представляю, как вы
здесь живете. Цены ка�
кие�то атомные. Не
могу понять, почему.

— Посмотри наше
телевидение — там рас/
скажут.

— А у моей мамы та�
кая пенсия, что после
уплаты за квартиру и
пары походов в магазин
да аптеку от нее не ос�
тается ничего. Хорошо,
что есть я.

Странное настрое�
ние. Когда приехала в
Венгрию, там меня по�
стоянно спрашивали:
чего хочешь — остать�
ся здесь или вернуться
домой? Отвечала: ко�
нечно, домой — там
друзья и родные. А вот
теперь начала задумы�
ваться. Прошлым летом
призналась себе, что
впервые захотела быст�
рее вернуться в Венг�
рию из белорусского
отпуска.

Не буду много гово�
рить о том, что сегодня
обсуждают все. Жить

тяжело везде. Но есть
же какие�то элементар�
ные критерии. Скажем,
минимальная и средняя
зарплаты. Так вот в Вен�
грии это четыреста и
тысяча евро. При этом
цены в магазинах зна�
чительно ниже наших.

Я уже давно хотела
купить квартиру, одна�
ко теперь тоже начинаю
думать: а где? В Буда�
пеште недвижимость
почему�то тоже дешев�
ле, и значительно.

Вот как�то зашла
здесь в обменник ку�
пить рубли и почувство�
вала себя самым желан�
ным гостем, которого
терпеливо дожидалась
группа соотечественни�
ков. Грустно это...

Суточные на поездку
в Чехию выдали поче�
му�то в белорусских. А
у многих девчат дети,
хочется им что�то отту�
да привезти. Никуда не
деться, пришлось помо�
гать с обменом.

— Уж и стесняюсь
спросить, по какому
курсу. Их нынче в на/
шей стране немало.

— По официальному,
какому еще? Стану я на
своих навариваться...
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Не нужно превращать профсоюз в секту»«Не нужно превращать профсоюз в секту»«Не нужно превращать профсоюз в секту»«Не нужно превращать профсоюз в секту»«Не нужно превращать профсоюз в секту»
Спустя месяц после

избрания Николая Зи�
мина председателем Бе�
лорусского Независимо�
го профсоюза «Салігорс�
кая салідарнасць» реши�
ла поближе познако�
миться с новым лиде�
ром. О том, как пришел
в независимое профдви�
жение, о кумирах, поли�
тических и религиозных
предпочтениях, а так�
же о проблемах и вызо�
вах, стоящих сегодня
перед профсоюзом, чи�
тайте в интервью пред�
седателя БНП Николая
Зимина.

– Николай Васильевич,
расскажите, как вы оказа/
лись в независимом проф/
движении. Это осознанный
выбор, или, может, случай
помог?

–К моменту создания
Независимого профсоюза я
не был связан ни с одним
политическим движением.
Даже в компартии никогда
не состоял. Но в стране на�
чались определенные про�
цессы. Выступили шахтеры
в России, в Украине. И я
стал задаваться вопросом,
почему мы так живем?

Когда началась забастов�
ка рабочих низких лав во
главе с Иваном Юргевичем,
я еще многого не понимал.
У меня в сознании не укла�
дывалось, зачем это нужно.

К нам стали приезжать
шахтеры из Донецка и Вор�
куты. Вели разговоры. И мы
начали задумываться над
своим положением. Лишь
после того, как Беларусь ста�
ла независимой, и когда на�
чались открытые выступле�
ния против властей, лишь
тогда я подключился к
профсоюзному движению.
Поэтому, можно сказать,
что осознанному выбору по�
мог случай.

Я всегда подчеркивал, и
еще раз повторю, что я – ра�
бочий человек, и не более. К
роли лидера никогда не гото�
вился. Но, правда, так полу�
чалось, что люди не раз из�
бирали меня на руководящие
должности в профсоюзе.

– Позвольте пару вопро/
сов, не относящихся к проф/
союзной деятельности. У
вас есть кумиры? Может,

из числа исторических дея/
телей?

– Я всегда придерживал�
ся принципа � не сотвори
себе кумира. Есть, конечно,
люди, оставившие след в
истории, которые мне сим�
патичны. Но идеализация
советских вождей в свое
время у меня отбила всякое
желание иметь кумира.

– Вы человек верую/
щий?

– Я не исповедую ника�
кой религии и в церковь не
хожу. Но, чтобы не обижать
верующих людей, я стара�
юсь терпимо относиться к
представителям любых кон�
фессий. Но сам институт
церкви меня не привлекает.

– А как вы относитесь к
журналистам и СМИ? Ка/
кие газеты и журналы пред/
почитаете, а какие вам ре/
шительно не нравятся?

– Я как человек, разделя�
ющий принципы демокра�
тии, читаю независимую
прессу. Газеты «Наша
Ніва», «Народная Воля»,
сайт «Салідарнасць», выпи�
сываю газету «Наша слова».
Кроме того просматриваю
профсоюзную прессу. Я сто�
ронник того, чтобы журна�
листы ответственно относи�
лись к своей работе и всегда
оставались объективными.

– Как вы считаете, кро/
ме достижения своих целей,
должен ли профсоюз уде/
лять внимание другим сфе/
рам общественной жизни?

– Профсоюз – неотъем�
лемая часть общества. По�
этому дистанцироваться от
объективных процессов,
происходящих в обществе,
невозможно. Не нужно пре�
вращать профсоюз в секту.

– Может ли профсоюз в
своей деятельности вообще
не касаться политических
вопросов? Взгляды каких
политических движений
вам ближе?

– Профсоюз – это не по�
литическая организация.
Профсоюз занимается соци�
альными вопросами. Однако
утверждать, что политичес�
кие процессы вовсе не каса�
ются профсоюза и его чле�
нов, нельзя. А из всех поли�
тических движений мне
нравятся те, которые высту�
пают за справедливое обще�
ство, в котором государство
должно заботиться обо всех
гражданах без исключения.

– Как вы оцениваете
положение, в котором се/
годня находится БНП, ка/
кие вызовы ставит сегод/
няшняя ситуация перед
организацией?

– К сожалению, сегодня
приходится говорить не
только об укреплении и раз�
витии профсоюза, но и о его
существовании в принци�
пе. Поэтому пред нами сто�
ит задача сохранить, укре�
пить и развивать нашу орга�
низацию.

– Как бы вы охаракте/
ризовали основную пробле/
му, стоящую сегодня перед
БНП, да и перед всем проф/
союзным движением Бела/
руси.

– Думаю, проблема но�
мер один заключается в
том, что люди не совсем
правильно воспринимают
независимые профсоюзы.
Возможно, они не понима�
ют необходимости объеди�
нения работников в профсо�
юз и важности того, что орга�
низация должна быть неза�
висимой. Нам надо менять
отношение к независимым
профсоюзам в обществе.
Вторая проблема – игнори�
рование независимых проф�
союзов со стороны государ�
ства. Эти проблемы не по�
зволяют сформироваться
сильному независимому
профдвижению в стране.

– Выступая на съезде,
вы сказали, что вы – чело/
век коллективного реше/
ния. А если вы убеждены в
правильности позиции
меньшинства, каковы будут
ваши действия?

– Я как председатель
должен буду выполнять
коллегиально принятые ре�
шения руководящих орга�
нов профсоюза. Если мое
мнение не совпадает с мне�
нием большинства, мне
придется уступить.

– В СМИ все активнее
пишут о том, что правитель/
ство может пойти на при/
ватизацию «Беларуська/
лия» и «нефтянки». Есть ли
у профсоюза стратегия на
случай такого развития со/
бытий? Какие её ключевые
позиции.

– Профсоюзам нужно в
этом плане быть очень осмот�
рительными. И играть пер�
вым номером, на мой
взгляд, не стоит. Мы все по�
нимаем, что власть этим за�

нимается абсолютно само�
стоятельно, без учета чьих�
либо мнений. Это, с одной
стороны, опасно для проф�
союза, потому что может
привести к его гибели. Од�
нако и дистанцироваться
тоже не стоит. Необходимо
накапливать информацию и
опыт, работать с членами
профсоюза в этом направле�
нии. По «Беларуськалию»
вообще пока еще ничего не�
известно. Даже не назначен
генеральный директор.
Предприятие находится в
подвешенном состоянии.

– Как вы планируете
строить отношения с орга/
нами власти?

– Сразу после съезда мы,
проявив добрую волю, разос�
лали письма с предложени�
ем о сотрудничестве на пред�
приятия, где действуют
наши первички, а также в
местные органы власти. Бу�
дем с ними встречаться и
обсуждать текущие вопро�
сы. На уровне концерна
«Белнефтехим» планируем
обсудить вопросы выполне�
ния тарифного соглашения.
Мы готовы работать в рамках
социального партнерства.

– И последний вопрос.
Зачем лично вам, Зимину
Николаю Васильевичу,
было соглашаться возгла/
вить организацию в такое
непростое время? Ведь это
серьезная ответственность,
обязательства перед людь/
ми, а «дивиденды» от это/
го весьма сомнительные?

– Мне и раньше предла�
гали возглавить профсоюз.
Я не согласился. Не хотел
уходить с производства.
Ведь председатель профсо�
юза должен быть освобож�
денным работником. Иначе
ни сил, ни времени не хва�
тит. К тому же были и дру�
гие достойные кандидату�
ры, которых поддерживали
люди. Когда братья шахте�
ры предложили на этот раз,
я тоже поначалу не согла�
шался. Долго убеждали, и
я сдался (улыбается – ред.)
Согласился выставить свою
кандидатуру на выборах
председателя. Честно ска�
зать, я не очень верил в то,
что за меня проголосует
большинство. Но люди до�
верили мне этот пост. Коль
доверили, будем работать.
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